

EL PORVENIR DEL OBRERO

Núm. 74. MAHÓN 28 Septiembre de 1901.

OFICINAS: CALLE DE LAS MORERAS, 12, PISO 2.º EN MAHÓN (ISLAS BALEARES)

APARECE CUANDO PUEDE. PRECIO: 5 cénts.

Provincia de

St. D.

CARTA DE LÓPEZ MONTENEGRO

A los Redactores de

EL PORVENIR DEL OBRERO.
Mahón.

Barcelona 15 Septiembre 1901.

Estimados amigos: Acabo de recibir dos satisfacciones; la visita del simpático é inteligente Mir, que se ha servido transmitirme vuestros recuerdos, muy agradecidos; y la lectura del n.º 71 de EL PORVENIR, tan acertadamente escrito.

Nuestro citado compañero, tuvo la bondad de referirme el éxito favorable que logra, en esas Islas, la propaganda emancipadora; el risueño despertar de su proletariado á la obra común; y las fundadas esperanzas que abrigais de mejores días y alivio al perenne infortunio acosador de cuantos vivimos explotados. Las sociedades de resistencia que se crean; los grupos ya instalados; la salvadora unión que florece; todo ello augura una rápida transformación y cambio benéfico, del marasmo servil, en que yacían nuestros hermanos balearicos, á la actitud rebelde y valerosa, necesitada por los trabajadores dignos.

En avant, compañeros. Que jamás os acometa el desaliento. Que nunca lo sectario, la crítica viciosa, el antagonismo personal, ú otras desavenencias, mermen vuestras filas ó destruyan la hermosa labor que os ennoblece.

Yo que, por ley natural, declino, agobiado por años y luchas, contemplo gozoso, como nos relevais ventajosamente, purificando los ideales, evolucionando en bella progresión, y requiriendo asiduos, las armas triunfadoras en el gran combate que se avecina. El llega: nadie es capaz de detenerlo. Ni dinero, ni cañones, ni sofismas, han de ser obstáculo para que arribe pronto, (en el primer tercio de este siglo) la poderosa revolución que nos emancipe: la bendita hora de la justicia que, á todos, nos iguale, en disfrutar pan del cuerpo y del entendimiento. Tal vez yo no lo vea: ¿qué me importa? ya lo he gozado intelectualmente: ya he visto, á vosotros entusiastas jóvenes, ya he visto á nuestros hijos, amarse y vivir en ese mundo de armonía, paz y abundancia, vaticinado por los innumerables víctimas de la explotación.

Concertarse, unirse, disponerse á la huelga general y, enseguida, á la toma de posesión de toda la riqueza. No más leyes, dioses, jefes, tribunales, ejércitos, ni dinero. Basta de mentiras, falsas caridades, redentores, ni civilizaciones metalizadas. Háse acabado la paciencia y la resignación estúpida. También han de finalizar los apresuramientos inconscientes. El paro absoluto de la producción: el no trabajar en provecho de pícaros: no acudir á las quintas: no servir á los amos: no pagar alquileres, ni rentas, ni tributos: no ba-

rrer las calles, ni limpiar sumideros: no surtir los mercados y carecer, todos, unos cuantos días, de alimento, bebida y luz; dará al traste, de una vez y para siempre, con la balumba de tiranuelos sanguijuelas de la humanidad. Pero, sin la unión no hay fuerza, fuerza que está en nosotros, faltando, solo, saberla aprovechar, es decir; imitar al Océano, donde, cada gota de agua aislada, es impotente, más, cuando se junta y mueve con las otras, impulsadas por el huracán, entonces, surge la ola, que lanza á los abismos cuanto estorba su paso.

Poned todos los cuidados y exquisito celo, en la propaganda campesina. Ella es nuestra áncora: ella nuestra base. No solo porque el infeliz agricultor es el paria más atribulado, merecedor, como el primero, de redención; sino por absoluta conveniencia de que se liberte la tierra, cuya renta, cuyo falso dominio y propiedad individual, es el germen de todas las esclavitudes humanas.

Salud, amigos míos. A Vicens, mi compañero de Montjuich, y á cuantos con él luchais por el progreso y la libertad, os abraza fraternalmente

José Lopez Montenegro.

CRÓNICA

Barcelona 13 Septiembre 1901.

Compañeros:

Contadas por la familia de Sebastián Suñé han revivido ante mí escenas horribles del drama de Montjuich. La desesperación de la esposa, la muerte de la madre, que perdió el juicio á la vista de las ropas ensangrentadas, las privaciones de los hijos, todo lo trágico, todo lo horrendo, se ha evocado con palabras sencillas, sin odio, porque Suñé no odia siquiera á sus verdugos directos, á los que destrozaron sus carnes y mutilaron sus miembros, antes tiene para ellos palabras de perdón.

De lo que pasaba en los calabozos del castillo maldito, aunque mucho se ocultó para siempre matando á los que más hubieran podido decir, algo se sabe; pero de los martirios de las familias, de los tormentos, no por indirectos menos crueles, que padecieron los de fuera, de esto se ha hablado muy poco. Mientras Portas y sus auxiliares satisfacían sus instintos de fiera torturando á los encarcelados, una turba de clérigos, señoras católicas, socios de las Conferencias de S. Vicente de Paul, toda clase de reptiles religiosos caían sobre las familias atormentándolas con proposiciones indignas, con ofertas degradantes, hiriéndolas en su dignidad, abusando de su situación tristísima. Es difícil asegurar donde la perversidad se mostraba más refinada. Ambos procedimientos eran manifestaciones de una misma idea: los sayones del cas-

tillo y los hipócritas de las congregaciones eran como las dos manos que dirigía la misma cabeza, la misma cabeza que organizó en los siglos pasados el tribunal que todavía algunos llaman de la Santa Inquisición.

¡Y en el concepto de ciertas buenas gentes aquellos verdugos son hombres de orden, los buenos, los santos, mientras los injustamente perseguidos son malos, perversos, merecedores de execración! ¡Y algunos que se llaman liberales y revolucionarios, antiguos conspiradores que lucraron conspirando, como á fuerza de quiebras se enriquecen los comerciantes de mala fé, todavía acusan á los que sufrieron aquellas persecuciones terribles de servidores del clericalismo y auxiliares de la policía! Es un tercer procedimiento jesuítico, más miserable que los anteriores.

Barcelona 14 Septiembre 1901.

En casa de López Montenegro conocí á don Isart Bula, primer redactor de *El Progreso*, fundado por D^a Angeles López de Ayala, que tan brillantes campañas revolucionarias ha sostenido. El Sr. Bula es de los que con más tenacidad, al mismo tiempo que con valentía, mantienen la causa del librepensamiento.

Hablamos largo rato de la necesidad, que en todas partes se deja sentir, de juntar los esfuerzos de todos los hombres radicales, cualquiera sea el partido á que pertenezcan, para combatir al enemigo común. La religión, la autoridad y el capital, son muy fuertes y las agrupaciones librepensadoras, humanitarias, socialistas y anarquistas, cada una de por sí, todavía son demasiado débiles para sostener airoosamente la lucha. No se pide á ninguno que renuncie á mantener la integridad de su programa; solo se requiere una buena inteligencia para los fines que son comunes á todos. ¡Cuán lejos estamos de que esto se consiga! sin que á ninguna idea pueda culparse, sino á los intransigentes, á los malos habladores de todos los bandos.

Para salvar las dificultades que en casi todas las oficinas acostumbran oponer á los actos civiles, se ha establecido en la redacción de *El Progreso* un consultorio jurídico-administrativo, gratis para los suscriptores. Es una idea práctica que puede ser útil á muchos.

Barcelona 15 Septiembre 1901.

Esta mañana se ha celebrado el meeting que se anunció de controversia mantenida por el compañero Leopoldo Bonafulla, para demostrar la falsedad de las acusaciones contra Federico Urales que ha publicado *El Diluvio* de esta más ó menos copiadas de *La Protesta* de Madrid. Nadie se ha presentado á defender á aquel periódico.

Ante un público numeroso, que llenaba el es-

pacioso local, Bonafulla ha hablado con elocuencia y, lo que vale más, presentando razones convincentes. Las cuestiones de hecho las conocía el orador por sí mismo y, por lo tanto, sus afirmaciones resultaban aplastantes.

No quiero entrar en el fondo de la cuestión, porque me faltan datos propios, pues ni siquiera conozco al director de *La Revista Blanca*; pero por lo que á muchos he oído y por lo que me ha parecido ver en los escritos de sus adversarios, no se tira solo á desprestigiar su persona, sino que se procura, también y principalmente, contrarrestar los progresos evidentes de las ideas que progresa.

Claudio Frolo es hábil, es un periodista de primera fuerza y, naturalmente, si defiende ó si ataca, cuando quiere levantar ó hundir, tenga ó no tenga razón, lo hace con talento. Esta vez, sin embargo, le ha salido mal, porque, como nuevo en los asuntos obreros, no sabe con quien trata y ha dado cabida en su *Protesta*, ensalzándolos candidamente, á escritos de personajes desacreditados, vividores conocidos, *rebentadores de cajas de resistencia*, como les llamó Bonafulla en el meeting ganándose un aplauso. Esas malas compañías han inutilizado á Frolo desde el primer momento, destruyendo todo el efecto que su campaña hubiera podido producir.

De *El Diluvio* no he de hablar ahora. El tiempo dirá si efectivamente ha cambiado de orientación al cambiar de director, ó si obró de ligero quien dijo que había caído en manos de los jesuitas.

J. Mir y Mir.

¿Cuestión obrera?... Formulemos bien el problema. En el fondo no hay tal cuestión obrera, sino una cuestión humana. Sobre la tierra sólo existen dos clases de hombres: los productivos y los improductivos, los que sostienen y acrecientan la vida y los que sólo la gastan ó la detienen. La cuestión está en apoyar los primeros y en combatir los segundos.

J. RUSKIN.

Infancia y miseria

Era un grupo hermoso, un cuadro augusto, no de amor, ni ventura, ni alegría, sino de dolor y de miseria cebándose por ludibrio en la inocencia.

Era la infancia durmiendo en la desgracia y olvidando risueña la voz del hambre; era la vida asomando entre los andrajos, era la indigencia sentada al pié de miserable cuna.

Sobre las duras piedras del húmedo suelo yacían abrazadas tres débiles criaturitas, cuyo ángel tutelar y cuyo amparo era apenas el sueño de la inocencia.

Dormían las tres, cuán bello era verlas unidas, adheridas una á otra, repartiéndose el calor de sus tiernos cuerpecitos como el pan que despiertas mendigaban.

Cuán bello era verlas, semejantes al ave que en presencia de la muerte esconde en el ala su plumosa cabeza, reclinadas en el regazo del hambre y de la miseria.

.....
¡Yo ví aquel grupo, y ojalá no hubiese visto en aquel estrecho cuadro la negra historia de muchas generaciones, ojalá no hubiese leído tu punzante epigrama, oh, sociedad!

A. Lima.

De la luz de los faroles
á la claridad incierta,
en el dintel de una puerta
se ve á una pobre mujer,
cuyo lívido semblante,
aún más que una ilusión bello,
el fatídico destello
de su angustia deja ver.

Es muy tarde; en vano lanza
una y otra vez al viento
en tristísimo concento
la mendiga su dolor;
nadie á remediarla acude,
y el que cruza diligente,
su voz oye indiferente
sin odio, pena ni amor.

Y vaga incierta y perdida
su mirada en el vacío,
y en horrible desvarío
ve ante sus ojos cruzar
elegantes carruajes
cuyo rodar furibundo
salpica de lodo inmundo
su bello rostro al pasar.

Y siente en sus secos labios
el acre sabor del cieno
como gota de veneno
que le brinda el mundo cruel,
y oír; cree en el loco murmullo
de la multitud bullente
la carcajada rugiente
con que saluda su hiel.

¿De hambre tal vez desfalleces,
pobre niña?; ¡importa poco!
el mundo es infame ó loco,
y no escucha tu gemir;
pero si huyendo la muerte
por un pan vendes tu honra,
sabrás insultar tu deshonra
y te sabrá maldecir.

G. Núñez de Prado.

El alcoholismo y la clase obrera

Muy general es entre los obreros y sobre todo entre los socialistas la creencia de que el alcoholismo es un «producto de la sociedad actual y que desaparecerá con ella.» Es esta una creencia muy errónea, pues hallamos pruebas en la literatura artística de que ya en los tiempos pasados, era conocido el vicio de la embriaguez. El testamento antiguo habla en varias ocasiones de la embriaguez de pueblos é individuos vituperando este vicio severamente. Las leyes de los antiguos habitantes de Méjico permitían el uso de las bebidas alcohólicas solo á los hombres de mas de 50 años, y castigaban á los infractores con la confiscación de sus bienes. La embriaguez era el vicio nacional de los Macedonios del tiempo de Felipe y Alejandro el Grande, siendo sobre todo el primero de estos dos monarcas notable como alcoholista de primer orden. Plutarco narra una competencia alcohólica en grande escala

hecha por orden de Alejandro el Grande, cuyo vencedor solo sobrevivió á su victoria dos días, mientras de los otros bebedores 41 perecieron de las consecuencias de esta orgía.

A mas tenemos noticias de que los Tessalios, Romanos, Godos y otras naciones estaban completamente entregadas al alcoholismo. Los antiguos germanos todo podían soportarlo menos la sed.

Resulta de todo esto que ya en la antigüedad era conocido el alcoholismo. Desgraciadamente en aquel tiempo no se hacían estadísticas sobre la mortalidad, criminalidad y degeneración de los pueblos como se hacen hoy; pero la historia nos enseña que todos aquellos que dominaron el mundo, (Macedonios, Romanos) despues de pocas decenas de años de vida desenfrenada y viciosa perdieron su hegemonía, siendo el alcoholismo un factor principal de su decadencia.

Pero todo esto no puede ser comparado con el alcoholismo moderno. Este vicio se presentó en las épocas anteriores con mucha menos vehemencia, porque en aquel entonces no se habían hecho aun los adelantos técnicos que tanto facilitan la producción del alcohol, Recien la invención de la destilación y de la fabricación de la cerveza han hecho posible el desarrollo sorprendente de la industria del alcohol, la cual en varios países europeos da ocupación á la décima parte de la población. (Esto no es un argumento en pró del alcohol, pues cuando los pueblos fueran obstinotes, en lugar de comprar alcohol comprarían otros artículos, fomentando así las otras industrias). La producción del aguardiente se ha desarrollado recien los últimos dos siglos, y es ella naturalmente, la que da al alcoholismo su forma mas brutal.

Los siguientes datos demostrarán claramente los progresos del alcoholismo. En el año 1886 el pueblo alemán gastaba 1700 millones de marcos en bebidas alcohólicas, y 2500 millones en el año 1892. En Munich el consumo de la cerveza por habitante (mujeres y niños inclusive) era de 568 litros anuales.

Pero el alcoholismo no se halla solo en la clase obrera.

Observando la vida que llevan los empleados, comerciantes é industriales que tienen una existencia asegurada, veremos que la mayoría de ellos también padecen de las consecuencias del alcoholismo.

Recuerdo sólo lo que dijo el Dr. Meinert en el congreso-anti-alcoholista en Viena, que en la alta sociedad y entre los hombres de ciencia el alcoholismo es muy frecuente.

No se puede negar que la condición misera del obrero, las malas habitaciones, el trabajo excesivo embrutecedor y la jornada de 12 á 14 horas favorecen sobre manera el desarrollo de la embriaguez, pero dadas las proporciones que han tomado las costumbres alcoholistas en todas las esferas de la sociedad, hay que admitir que cada clase tiene su alcoholismo especificado.

Pero tampoco es justo atribuir los motivos de la embriaguez exclusiva y únicamente á la miseria, á las necesidades. Numerosas personas beben por costumbre, otras para estar en compañía, otras porque les agrada el alcohol, etc.

(Concluirá)

La revolución social será la de los estómagos vacíos contra los estómagos llenos.

MALATO.

Entre los trapos

La pobre mujer suplicó, lloró, arrodillóse ante el usurero: todo fué inútil.

Aquella misma tarde tendría que pagarle. De

lo contrario, presentaría contra ella una denuncia por falsedad.

Había suscrito aquel pagaré con fecha que desmentía la del sello oficial. Es cierto que él la había ordenado que escribiera tal fecha, pero lo negaría ante el tribunal.

La infeliz comprendió que aquel hombre no se conmoviera. Sin embargo, quiso intentarlo una vez más.

—¡Y mis hijos!—interrogó suplicante.

—Que se mueran—contestó friamente el denunciador.

Y salió.

Peró volvió en seguida. Su perro se había quedado dentro de la obscura vivienda.

Buscó y le encontró.

El perro había recorrido todo el tugurio y tropezado en un rincón con un montón de trapos, en que se debatía una criatura.

El niño tenía frío; estaba aterido y sin fuerzas, y el animal le lamía la cara.

Cárlos Christian.

LA GUERRA

La guerra puede definirse con una sola palabra: la violencia.

Un lobo hambriento encuentra un corderillo en el bosque; se echa sobre él, le mata y se lo come. Esta es la guerra; porque para que haya guerra no es necesario que la fuerza de los combatientes sea igual. Es una gran condición para la guerra el ser mucho más fuerte que el adversario.

Otro lobo encuentra al matador del cordero. Quiere coger la presa, gruñe y enseña los dientes. Se entabla la lucha entre los dos lobos; también esta es la guerra. Porque no es preciso que los dos combatientes sean de distinta especie ó familia para que haya guerra. Los hermanos se baten entre sí sin piedad.

Llega el hombre á su vez; quiere castigar al lobo que le comió el corderillo. Con su bastón, su machete ó su carabina entabla la lucha; también esta es la guerra.

Es posible que el derecho esté de parte del hombre y no de parte del lobo. Pero no es porque el hombre tenga razón por lo que matará al lobo, sino porque tiene más fuerza. Aunque no tuviese razón triunfaría, porque es el más poderoso.

Esta es la esencia de la guerra: asegurar el triunfo del más fuerte, no del más justo.

Cárlos Richet.

Como antes el imperio romano, nuestra agrupación social muere á la vez de plétora y de anemia, bajo una masa de funcionarios enfeudados á ciertos gordos gastrónomos que absorben la vida de la raza. Toda iniciativa está abolida; toda voluntad de acción desfallece, y bien pronto no seremos sino sacos digestivos, con excepción del pequeño número de sublevados que la misma extensión del mal suscita. Estos locos—según el juicio de la masa—se esfuerzan por despertar en los jóvenes, únicos que sean capaces de levantarse por la Belleza, una nueva conciencia de la vida.

ADOLFO RETTÉ.

EL FANATISMO Y LA CIENCIA

—Cree en Dios.

—No me da la gana.

—Incrédulo, detén tu lengua.

—Ignorante, sella tus labios.

—Dios te puede castigar.

—No concibo un Dios que castigue.

—Castiga á los malos.

—Menos aún.

—Explicate.

—El argumento es de los que no tienen vuelta de hoja. Si no se mueve ésta sin la voluntad de vuestro Dios, culpado al mismo de que no pensemos como vosotros; culpado de que mientras vuestros ministros con disfraces y ceremonias ridículas llenan sus arcas de oro, existan millones de productores que no pueden llevar un pedazo de pan á su boca; culpado también de las fratricidas guerras que á cada paso riegan la tierra con sangre humana: culpado de las pestes, de los huracanes, de los crímenes, de los suicidios; culpado además de que haya creado un cielo para los ladrones de la tierra y un infierno para los miserables que no tienen más patrimonio que su fuerza de trabajo; cielo é infierno que son pura comedia para los pillos y cebo que distrae de sus verdaderos intereses al proletariado, al que ya mora en los antros infernales de la explotación; culpado, sí; pues si es Todo-poderoso como afirmáis, sobre él cae la responsabilidad del mal.

—Sacrilego.

—¡Qué sacrilegio! Si existiese un ser bueno, todo bondad capaz de removerlo todo, vosotros los fanáticos, cualquiera que sea la religión que profeséis, seríais los primeros que achicharraríais los fuegos de un averno, porque sois los primeros que negáis la existencia de Dios, haciéndole autor de todos los males y capaz de asistir con verdadero regocijo al espectáculo de todo género de sufrimientos. Nosotros los malos, los que nos abrazamos á la ciencia como fuente de toda verdad, ni concebiremos jamás un padre que tolerase la perdición de sus hijos para luego darse el gustazo de castigarles, y castigarles á eternas llamas que los siglos no habían de consumir.

—¿De modo que no crees tampoco en otra vida?

—Es más; como creo que si hubiese un cielo había de ser igualmente para todos, sentiría equivocarme por no verme al lado de imbéciles redimidos, después de combatir la verdad y torturar los cuerpos de tantos sabios que la han anunciado.

—Es decir, que por negar lo negáis todo.

Lo que no hacemos es afirmar lo imposible.

Rechazamos todo lo que no sufre el estudio, el análisis; todo aquello que está fuera de nuestra percepción, de nuestros sentidos. Cuando nosotros decimos que hay un París y hay un Londres, es porque de ello podemos dar pruebas; vosotros afirmáis un cielo y un infierno del cual NADIE puede dar razón. Creéis en un Dios que NADIE ha visto y en unos milagros que NADIE ha presenciado.

La verdad se ve siempre, se palpa á todas horas, se analiza á cada paso; es la luz que empieza á iluminar todas las inteligencias, después de una noche de siglos en cuyas tinieblas vive el error y con ellas va disipándose. Cuando el socialismo venza á la bestia capitalista, agarrados á la cual viven los parásitos de todas las religiones, el sol de la verdad inundará la tierra toda y serán ya imposibles las mentiras dominantes.

—¿Que será entonces de nuestra alma, una vez dejemos esta vida?

—El alma no la tomamos de ninguna parte; no es una cosa que se pueda separar del cuerpo; nace como éste y muere como éste. ¡Siempre las verdades más sencillas son las últimas que llega á conocer el pueblo! ¿Se nos ha manifestado alguna vez el alma separada de nuestro organismo? ¿Qué se

entiende por alma, qué forma tiene, qué elementos la componen? ¿Es alguna cosa, que se ve, que se oye, que se huele, que se gusta ó que se toca? El alma, que es la inteligencia, que es la razón, se inicia con nosotros apenas nacemos, se desarrolla con nosotros y muere con nosotros.

—Eres el propio Lucifer.

—No; soy la verdad, soy la ciencia.

Filófono.

Al gobierno. Al capital

No trituréis más carne obrera, gobierno; no sigas más exterminando al obrero por hambre, capital.

Recapacitad bien, uno y otro. Como chupópteros vivís de su sangre. No pretendáis eliminarlo; sería vuestra propia muerte.

Las abejas pueden vivir sin zánganos; éstos sin abejas imposible que vivan.

Los obreros pueden vivir sin vosotros; vosotros sin ellos no. ¿A quién sino á vosotros es aplicable aquella fábula...

Anda, donde por no hacer nada,
casa y comida te den,
que aquí tan solo el trabajo
con fruto, consigue prez?

Recapacitadlo bien, repito; no mancheis más vuestras manos con sangre de abejas; la colmena social se resentirá, y avisadas estas del inminente peligro que corren, de escoger entre la bárbara esclavitud ó conquistar la libertad aún en peligro de su vida, se aprestarán, no lo dudeis, se aprestarán á la lucha, y no será solo para defenderse, sino para aplastar á la malvada fiera que después de chuparles su sangre las insulta y maltrata descaradamente.

La sangre obrera derramada abundantemente en la Coruña y en otras partes de España, fructificará en vuestro perjuicio, en lugar de adormecerse con estas barbaridades como creéis, las energías del pueblo se dispiertan porque de la sangre derramada se resienten todas las venas.

Vosotros os decís impotentes para resolver cuestión tan ardua, más no por eso dejáis de despedazar al paria moderno. Teneis confianza ciega en la fuerza, y no os deteneis á pensar que esos hijos de obreros hoy á vuestra disposición llegarán á comprender, que esa sangre que ellos por torpes prejuicios hacen derramar, brota de sus propias venas. Y para entonces, para no muy lejanos tiempos, temed á vuestra propia fuerza.

Pasó el tiempo de las peticiones; pasó el tiempo de las súplicas; el obrero ya demanda su sitio en el banquete de la vida é intenta tomarlo; podeis impedirlo todavía pero vedle ahí forzando los muros, avanzando siempre á pesar de vuestro temible fuego con el que continuamente le diezmais. No podreis resistirle mucho tiempo. Sus fuerzas aumentan, las vuestras disminuyen; la batalla durará; de la victoria no hay duda.

El obrero de antaño cargado de fe y de esperanza se resignaba á pasar uno y otro día sin comer con la alucinación que le causaba la frase «mañana Dios proveerá»; el obrero de hoy sabe que el Dios es invención de los hombres y cuando de estos desconfía no espera justicia de ninguna parte más y se revuelve contra ellos.

¿Tiene motivos para lanzarse en brazos de la desesperación? Gobierno y capital, escuchad esta escena.

En el portal de una casa hay dos ó tres mujeres; compran una docena de pequeñas peras; se las comen y tiran los residuos en mitad de la calle. Pasa por allí como vacilante una niña de unos cuatro años; se fija en aquellos residuos y coje uno; lo mira

bien y lo vuelve á tirar; da unos cuantos pasos y como arrepentida vuelve atrás y aquellos residuos, uno por uno, sucios á más no poder, los limpia con su ropita y se los come con avidez.

La referida escena me la han contado al disponerme á continuar este, si quieren llamar artículo. (El trabajo manual me deja pocas horas libres; por eso he de emplear tres ó cuatro días para escribir un trabajo por pequeño que sea.) Y ha pasado aquí, á dos pasos de donde yo escribo y conozco los protagonistas.

¿Qué impresión os causaría ver lo aquí descrito acostumbrados á ver vuestros hijos como desperdician toda clase de manjares, picando como los pájaros un poquito de aquí, un poquito de allá, de esto sí quiero, eso no me satisface, esotro no me gusta? ¿Y qué impresión ha de causarme á mi como padre de familia con misero jornal, expuesto á ver mañana mis hijos como recogen migajas de la basura para acallar momentáneamente el hambre?

¡Ah! Si descendierais por unos cuantos días de vuestros pedestales y os escondierais en un rincón de choza obrera, no podríais menos de comprender la diferencia que hay entre la *miseria obrera* aprendida en teoría, á vista de cerca, en la práctica. Porque la realidad descarnada es que la mayoría de los obreros no pueden calmar el hambre de sus hijos. Observadlo bien; esto sucede al obrero que trabaja regularmente. ¿Qué sucederá pues á los muchos miles que en todo tiempo hay que no encuentran quien les dé trabajo á cambio de un mendrugo de pan? ¿Comprendeis ahora si está justificada la desesperación que hoy el obrero siente?

A vosotros, á los altos correspondé pues dar el toque de atención, y no exponer vanas palabrerías ni sendos programas políticos ni económicos, sino ceder realidades tangibles, francas concesiones; que todos los obreros tengan trabajo y que trabajando puedan dar de comer á sus hijos, es todo lo menos que hoy debe hacerse.

Vosotros, los miembros en particular sois realmente impotentes, pero el cuerpo que todos componeis, fácilmente puede evitar escenas como la relatada y días de desolación y horror como los de la Coruña.

El ceder os resultará ganancioso, corresponderá á una tregua en vuestra dominación.

Octavio.

Mañana domingo á las 3 y media de la tarde habrá una reunión en el «Centro Republicano» de Villa-Carlos para discutir y aprobar el Reglamento por que se ha de regir la sociedad de Oficios Varios que se está organizando.

Se ha dispuesto que la reunión sea por la tarde por haberlo pedido así varios compañeros y compañeras de Mahón que no les es posible asistir por la noche.

Cuantas obras, folletos y periódicos recibimos, pueden verse en el salón de lectura de EL PORVENIR DEL OBRERO, calle de las Moreras, 12, 2.º

La causa que se sigue contra algunos estimados compañeros de Mahón y Villa-Carlos y que debía celebrarse en esta Audiencia el jueves último, se ha aplazado para los días 11 y 12 de Octubre próximo.

ESPECTÁCULO REPUGNANTE

Jamás hubiéramos sospechado que una población que pasa por culta, llegara á ofrecer el espectáculo repugnante que pudo observarse estos días con solo acercarse á varias calles donde se hallan instalados algunos comercios importantes, cuyos dueños, no han tenido inconveniente alguno en pasar á la categoría de mercachifles, colocando un INRI despreciativo sobre las puertas de sus respectivos establecimientos.

El ofrecimiento de entregar cinco pesetas en géneros por cada peseta que se depositaba y la circunstancia de que con las pesetas de los últimos se pagaba á los primeros, hizo que la codicia se despertara por todas partes, viéndose confundidos, junto á las puertas de las tiendas que se dedicaban á este tráfico inmoral, al pobre y al acomodado, á la obrera y á la señorona disputándose á brazo partido el derecho de primacía y para completar el cuadro, paseando cual cuervo que ha olido á carne muerta, veíase también la siniestra figura del usurero, con sus uñas bien afiladas, dispuesto á prestar sus *servicios al necesitado*.

No puede haber autoridad que ignore, que el juego de que se trata es cien mil veces peor y de más funestos resultados que el llamado del Monte y que aún se presta más á la estafa y que jugándolo *legalmente*, ya sea por medio de cupones, ya sea por el sistema de registro numerativo, de cada diez mil personas, ocho mil han de quedar estafadas. Añádase á esto los mil medios de estafa á que se presta por el sistema que viene haciéndose y respóndasenos luego si hay autoridad que pueda autorizarlo ó consentirlo.

Días pasados dimos la voz de alerta á la clase obrera para que no se dejara engañar miserablemente. Hoy se lo repetimos, en este juego, igual que en otros, ganais y perdeis á costa de vuestra dignidad.

Si la autoridad, falta á su deber, permitiendo que se embauque al inocente con promesas imposibles de realizar, si falta á su deber tolerando que la codicia se apodere de la sociedad y para enseñanza de los niños pueda esto manifestarse en público, nosotros seguiremos protestando de ello con todas nuestras fuerzas, á nosotros que soñamos con una sociedad más pura, nos corresponde enseñarle al obrero á repudiar todo espectáculo que repugna á nuestra conciencia.

P. S.

Movimiento social

INTERIOR

Málaga.—Continúa la huelga de los empleados de tranvías que hace tiempo fué planteada.

Los obreros habían solicitado se rebajasen á 12 horas diarias las 19 que hoy trabajan y que el sueldo que habrían de percibir fuera el mismo que actualmente disfrutan. El consejo de la sociedad de tranvías no se ha preocupado ni poco ni mucho de tan justas pretensiones y los obreros han acordado no trabajar y persistir en las solicitudes que tienen hechas.

Una comisión de huelguistas ha visitado á los directores de los periódicos locales, para suplicarles apoyen las pretensiones que aquellos creen son procedentes.

Alginet. (Valencia).—Se ha constituido una Federación local obrera compuesta de 600 socios, todos obreros del campo. Desea relación con las sociedades obreras organizadas en España. Dirección, Modesto Ortiz, Federación obrera.

Palma de Mallorca.—Dice nuestro colega «El Obrero Balear»:

Siguen en la misma actitud los huelguistas carpinteros, aunque se haya dicho que de cada día se iban entregando en las mismas condiciones; únicamente se han humillado á sus patronos seis ó siete individuos que más que de oficiales sirven de domésticos á sus patronos y patronas.

Siguen llegando socorros de la Península además de las recaudaciones de los pueblos y talleres de esta.

Valencia.—Se ha celebrado otro mitin de

protesta por los atropellos cometidos en la Coruña; el acto tuvo lugar en el Centro de Fusión Republicana, y en él estaban adheridos la Sociedad de Ebanistas y similares, Tallistas, Arte en Piedra, Constructores de carruajes de lujo, Constructores de carros, Zapateros, Bebidas gaseosas, Baldosas Porland, Pintores murales, Cerrajerós, Torneros en madera, Carpinteros La Unión, Dependientes peluqueros y barberos, La Concordia, Elaboración de pan, Empleados de ferrocarriles, Sombrereros fulistas, Zapateros de Alcira, Sociedad instructiva laica La Luz, La Constructora Valenciana, Club Republicano de Patraix, Casino de Fusión Republicana de la Misericordia, Casino de Fusión del Museo, Juventud Republicana Propagandista de Valencia, Centro de la Fusión Republicana, Casino de Unión Republicana de Ruzafa, Círculo de Fusión Republicana de Benicalap, Logia Federación Valentina, Casino El Ideal, de Burjasot, Agrupación general femenina, Sociedad Obreros Litógrafos, Club Republicano del Grao, Grupo Solidaridad Internacional de Valencia, Sociedad instrucción laica, Grupo librepensador El Independiente, Casino Republicano Germanías, Casino de Fusión de Marchalenes, *El Obrero Valenciano*, *El Progreso*, de Valencia, y *El Pueblo*.

Arahal. (Sevilla).—Se han declarado en huelga los peones de albañil que trabajaban en una propiedad de Joaquín Pedregal, por no haberles cumplido la palabra que les prometió de darles 11 reales diarios y aceite para la comida.

Murcia.—El domingo pasado se celebró un mitin obrero con asistencia de varios delegados de la provincia. Se acordó la fundación de una federación obrera provincial sin color político, como deben ser las sociedades de resistencia al capital.

Algeciras.—Los albañiles de esta población han alcanzado la jornada de nueve horas.

Entre los trabajadores de esta localidad reina un buen espíritu de unión que no tardará en dar su fruto.

SOCIEDAD COOPERATIVA

EL PORVENIR DEL OBRERO

La Junta General celebrada el 22 de los corrientes acordó conceder una prórroga hasta el día 6 de Octubre próximo para que puedan los afiliados presentar sus respectivas libretas, en cuya fecha serán dados de baja los que no la presentaren.

Queda de nuevo convocada la Junta General para el mismo día 6 del próximo mes á las diez de la mañana al objeto de decidir acerca los asuntos que quedaron pendientes de resolución en la última Junta celebrada.

Mahón 24 Septiembre 1901.

La Junta Directiva.

Las huelgas y la autoridad

POR

Leopoldo Bonafulla

Este folleto, editado por varios compañeros de esta ciudad, se vende en las Oficinas de este periódico al precio de diez céntimos de peseta ejemplar.

“La Primera Semilla,”

Asociación de Zapateros

Todos los lunes, de nueve á once de la noche, se verifica la recaudación en el domicilio de esta Sociedad, Moreras 12, 2.º.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

Estab. tip. de B. Fábregues, Nueva, 25.